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在 10月 26日晚
厦门进行的巴黎奥运
会女足预选赛亚洲区
第二阶段首轮角逐
中，中国女足以 1比 2
不敌朝鲜女足。由于
同组的韩国队以 10
比 1狂胜泰国队，因
此中国女足在遭遇
“开门黑”之后，很大
程度上已经失去了出
线的主动权，在接下
来两轮赛事中必须要
争取全胜。

较杭州亚运会
时，中国女足此役的
首发阵容发生了较大
变化，无缘参加杭州
亚运会的王妍雯、吴
澄舒首发，而七名留
洋国脚中，只有吴澄
舒、乌日古木拉、沈梦
雨三人首发出场。不
过，这套全新组合在
实战中显得阵型松
散，配合生疏，屡屡陷
入对方的合围。

首战失利之后，
中国女足只有在后两
轮对阵泰国队和韩国
队的比赛中保持全胜
并且大比分赢球，才
能有竞争出线资格的
可能。

中国女足

朝鲜女足

首战告负，形势不乐观
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10月25日，新任中国足协主席宋
凯偕新班子首次与足协全体员工见
面，并发表就职讲话。在为时一小时

的见面会上，宋凯以“稳、准、严、
新、实”五个关键字为提纲，明确
了新一届中国足协领导班子的工
作方向，对新周期足协的工作提
出了希望和要求。

10月16日，中国足球协会第
十二届会员代表大会在北京召
开，宋凯当选为新一届中国足协
主席。10月22日，宋凯前往山东
潍坊，观看了第二届中国青少年
足球联赛男子U15组决赛，并与
青训和媒体代表座谈，这也是他

上任之后首次以足协主席身份公开亮
相。

25日的足协全员大会，是新一届
中国足协领导班子首次与全体员工正
式见面。班子成员中，除身在厦门督
军中国女足的协会副主席孙雯及有公
务在身的另一位足协副主席许基仁
外，其他成员均参加了此次见面会。

据悉，宋凯以“稳、准、严、新、实”
五个关键字，明确了下一步中国足协
的工作方向，或者说是对新一届中国
足协工作的希望。其中，“稳”指的是
人员稳定、政策稳定；“准”指的是政策
规则准确；“严”指的是工作作风严肃
与严格；“新”指的是新班子、新气象；

“实”指的是工作求真务实。
讲话中，宋凯多次以“补课”为例，

剖析中国足球存在的问题：“上周调研
时，我问中甲石家庄功夫俱乐部和中
超山东泰山俱乐部领导，都告诉我训
练结束后，只有外援主动加练，国内球
员没人加练。球队训练，练的是集体，
个人能力上的训练，必须自己完成，就
像孩子学钢琴、学美术，光靠课堂，不
自己练能成功吗？如何逼着运动员进
一步刻苦训练、加练，这就要求中国足
协创造一个竞争的环境，让球员充分
参与竞争。这个问题解决了，中国足
球可能也就上去了。”

宋凯在讲话最后给全体员工打

气，“当年，李惠堂带领中国队在远东
运动会上 5 比 0 大胜日本队，到了
1987年，还以2比0击败过日本，直到
1992年输给对方。我们曾在80年的
时间里领先于日本，只是输在了这30
年。我们不比日韩笨，他们能做好的，
我们也应该能做好。但我们首先要解
决认知问题，搞清楚我们比日韩到底
差在哪里、向哪个方向努力，然后一步
步向前走。”

在内部交流过后，宋凯于昨天前
往厦门，在现场为出战奥预赛的中国
女足鼓劲。对宋凯来说，女足奥预赛
如能成功晋级，那将是对他走马上任
所献的最好礼物。

“稳、准、严、新、实”，宋凯发表足协施政纲领

被寄予厚望的海外兵团，果真如
水庆霞在赛前新闻发布会上所说的，

“各有利弊”。她们个人能力和自信心
确实因为在国外高水平联赛的历练而
得到明显提升，但长途旅行和时差所
带来的疲劳也是显而易见的。她们并
没有给中国队带来实质性的提升。毕
竟，足球最重要的还是集体的力量。
仅靠赛前唯一的合练让她们没能及时
融入到球队的战术体系之中。所有的
厚望，成了泡影。

虽然，还有两场比赛要踢。相信
在打过一场比赛以及有更多的合练之
后，海外兵团还是能够和球队捏合成
一个整体的，中国队还有机会去创造
奇迹。但，同朝鲜的比赛对于中国队
此次奥预赛而言却是最重要的一场。
输掉了这一场，中国队的奥运梦想已
不掌握在自己手里了。这是大量召回
海归球员之初所始料未及的。

“各有利弊”还有一层含义，七名
海外球员的发挥各有不同。因为王霜
的意外缺席，来自澳大利亚联赛的乌
日古木拉首发出任重要的前锋，但她
是最游离于体系之外的，而且失误频
频，这让中国队在整个上半时都无法
给对手造成任何威胁。和她相比，被
意外雪藏的张琳艳在下半时替换乌日
古木拉出场之后却颇有亮色，也正是
她出场之后，中国队在下半时开场阶
段完全占据主动，并早早攻入扳平一
球。

首发出场的吴澄舒表现也颇为抢
眼，敢于拿球和突破，也贡献了几次射
门，起到了一个攻击型球员应有的作
用。来自苏超凯尔特人俱乐部的沈梦
雨和杨莉娜搭档双后腰，两人之间欠
缺磨合，所以中国队没有很好地控制
住节奏。但在苏超表现出色的沈梦
雨，还是证明了自己在进攻上的实
力。上半时中国队的唯一射门就是来
自于沈梦雨。

下半时，陷于被动的中国队换上
了来自冰岛超级联赛的涂琳俪，她的
发挥要好过乌日古木拉，但球队太急
于求成，尤其是再度落后之后，频繁起
高球找涂琳俪，这导致了她疲于奔命
而没能在门前制造出威胁。

抛开胜负，海外兵团的表现，喜忧
参半。但“忧”的一面会在接下来两场
比赛得到改善，而“喜”的一面，同样希
望能在之后的两场比赛得到发扬，利
用最小的可能性去创造最大的奇迹。

一场苦涩的失利拉开了中国队此
次奥预赛第二阶段比赛的帷幕。这意
味着什么？中国队主帅水庆霞赛后在
新闻发布会上说得很清楚：“你们都懂
的。”

输掉了首场、也是最重要的一场
比赛，中国队和巴黎奥运会渐行渐远
了。接下来，中国队不仅要大比分战
胜泰国，要在最后一场生死战中战胜
韩国，更要寄希望于朝鲜能输给韩
国。这样中国队才有机会利用净胜球
上的小分去拼小组第一。否则，6分
是很难为中国队博得成绩最好的第二
名的身份去进行最后的决赛的。更何
况，最后一战能否拿下韩国还不得而
知。以本场比赛的表现而言，难。中
国女足的巴黎奥运会梦想，濒临破灭。

当然，输球并非世界末日，机会虽
渺茫，但没有完全破灭。只是，必须要
好好总结首场比赛失利的教训。开场
不到5分钟就被对手打了一个成功的
反击，说明开场阶段的中国队根本没
迅速进入状态。这是非常危险也是非
常低级的失误。而且，中国并没有为
先失球而做好充足预案，0比1之后，
中国队在很长时间里都踢的比较被

动，朝鲜队的几次进攻都让中国队门
前风声鹤唳。

下半时开场不久扳平了比分，但1
比 1之后的中国队急于求成，缺乏耐
心，很快就重新失去了对比赛的控制，
让朝鲜队得以利用精湛的个人能力再
入一球。之后，技战术上都落于下风
的中国队再没机会逆转比赛。

赛后的新闻发布会上，水庆霞承
认，中国女足踢得太急了。可为什么
这么急？新任中国足协主席的宋凯前
段时间高调表态：“中国女足一定要出
线。”或许宋主席表达的只是决心和信
念，但却无形之中给中国队带来了极
大的压力。能不能出线且不论，但谁

都知道中国队首场同朝鲜的比赛一定
要赢。朝鲜也知道，心态上中国队就
先输了一着。开场的丢球，正是阵型
未稳就全线压上，给了对手可乘之机。

中国队的急躁表现在了整场比赛
之中。丢球前急，丢球后更急，扳平后
还急。因为急躁，中国队的失误实在
太多，水庆霞也勇于指出这一点：“很
多时候我们球员的技术动作都变形
了。”反观朝鲜，她们肯定也是全力争
胜，但比赛中却从未急躁，尤其是进攻
方面，相当有章法。两个进球，都是通
过演练熟练的战术所创造出的机会，
而机会来临后，朝鲜的两名队员也相
当冷静地把握住了。这与中国队形成
了非常鲜明的对比。而中国队唯一能
和朝鲜媲美的，或许就只有拼搏精神
了。正如水庆霞所说：“我们的队员都
做了最大的努力。”

输球的结果不啻是给亲临现场督
战的宋凯一个难堪的“欢迎”。接下来
还有两场比赛，但命运已经不掌握在
自己手里了。水庆霞表示，她自己要
调整一下。“队员们也要调整。至于出
线的希望暂且不提，最重要的还是把
剩下的两场比赛打好吧。”

留洋兵团
喜忧各半

水庆霞：队员的技术动作都变形了
“这场比赛输了，大家

都知道意味着什么……大
家更关注的是要把后面两
场比赛打好。一支球队总
是要成长，总是要面对很
多问题，我会告诉自己去
调整，也会告诉队员们打
好后面的比赛。”


